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Aos vinte e dois dias do mês de setembro de dois mil e vinte, às quatorze horas, 
realizou-se a décima oitava Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Cultura 
do Estado do Espírito Santo, online, por meio da plataforma Google Meet, com as 

presenças do Secretário de Estado da Cultura, Fabricio Noronha Fernandes, Presidente 
do CEC; da Subsecretária de Estado da Cultura, Carolina Ruas; do Subsecretário de 
Gestão Administrativa, Pedro Sobrino Porto Virgolino e dos conselheiros: Maria 

Verônica do Nascimento Gomes e Jucília Alves de Oliveira - Câmara de Artes Cênicas; 
Marco Antônio Souza - Câmara de Artes Musicais; Leandra Carla Moreira dos Santos e 
Luiz Eduardo Neves da Silveira - Câmara de Artes Visuais; Frederico de Oliveira Franco 

- Câmara de Artes Visuais; Álvaro José dos Santos Silva - Câmara de Literatura e 
Biblioteca; Daniela Coutinho Bissoli - Câmara de Patrimônio Arquitetônico, Bens 
Móveis e Acervos; Alessandro Montenegro Bayer e Vitor Leonardo Amaral Rodrigues - 

Câmara de Patrimônio Ecológico, Natural e Paisagístico; Daniela Torres da Silva - 
Região Metropolitana; Oséias Correia da Silwa Junior - Região Norte; Flávia Cândida 
Ferreira Santos e Filipe Tuler Dias - Região Centro-Norte; Fernanda Maria Merchid 

Martins - Região Sul; Carlos Francisco Ola - Região Caparaó; Andréa Gasparini Maciel 
- Região Serrana; Thainá Venâncio Pereira - SETUR e Giulianna Calmon Faria - IEMA. 
Após a verificação, havendo quórum, às quatorze horas e quinze minutos, o 

Presidente saudou os conselheiros presentes e agradeceu a participação de todos que 
estão acompanhando a reunião pelo YouTube da Secult. Iniciou a reunião informando 
que a pauta seria sobre educação e volta às aulas, solicitada pelo conselheiro 

Alessandro Bayer, e comentou sobre a forma que o tema do enfrentamento da 
pandemia tem sido tratado pelo Governo do Estado. Disse que é importante destacar 
que estamos em um momento de desaceleração da pandemia, mas que exige muita 

cautela e muito cuidado de todos nós. Que não só o Governo do Estado, mas os 
governos municipais, as empresas, as pessoas, ou seja, o conjunto da sociedade é 
corresponsável nesse processo. Comentou que o Governo tem atuado com bastante 

planejamento, transparência e responsabilidade e que tem alcançado bons resultados 
de reconhecimento da sociedade como tem se refletido nos dados, se comparados a 
outros estados da federação. Disse que isso também inclui uma importante liderança 

do Governador do Estado junto às Prefeituras Municipais, relacionada aos mapas de 
riscos e às orientações sanitárias. Informou que estão em diálogo e na construção do 
caminho de retorno, seja do setor cultural, seja da educação e de diversas outras 

áreas que foram paralisadas e que todo esse debate acontece no Centro de Comando 
e Controle da Covid 19, com participação de um conjunto de secretários e do 

Governador Renato Casagrande. Sobre as atividades culturais, informou que alguns 
setores de eventos entraram na nova matriz de risco e que isso possibilitou que 
algumas modalidades de eventos pudessem ser liberadas com rígidos protocolos de 

retomada, sempre graduais e responsáveis. Constatou que a cultura foi um dos 
setores mais afetados, e que teve um impacto econômico enorme, com atividades 
completamente paralisadas e muitas pessoas afetadas de diversas maneiras. Informou 

que estão participando de vários GTs, debatendo e pesquisando materiais e 
experiências nacionais e internacionais, em relação aos protocolos da cultura; que 
estão com um grupo formado pela cultura, turismo e saúde, conversando com o setor 

de produção cultural e eventos, sobre protocolos, sempre levando em consideração o 
público e o potencial de contágio de cada tipo de atividade. Reiterou o convite feito no 
final da reunião anterior, para que o Conselho Estadual de Cultura participe dos 

encontros do GT, junto com a Secretaria da Saúde, para que possa ajudar, nesse 
momento tão delicado para o setor cultural. Franqueou a palavra para o conselheiro 
Alesandro Bayer para apresentar a pauta: Apreciação da Moção de Repúdio à volta às 

aulas ainda em 2020. O conselheiro se apresentou e iniciou seu relato dizendo que os 
mapas enganam, e que gostaria de saber qual foi a técnica utilizada, pois o mapa do 
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Estado está mostrando uma coisa e o da OMS está mostrando o contrário. Disse que o 
Estado fala apenas em protocolo e que segundo a OMS, a nova orientação é de que, 
antes de se falar em protocolo, seja considerada a tabela de classificação territorial, e 

insiste que se siga a ciência da OMS, da UNESCO e da UNICEF, em que o Estado do 
Espírito Santo se encontra na pior posição de classificação da tabela I da OMS. Disse 
que o Governo está fazendo um bom trabalho nessa parte de protocolo e de 

preocupação com a volta às aulas, mas, suplicou, dizendo que não é possível voltar às 
aulas agora, segundo as orientações da OMS. A seguir, fez uma apresentação 
mostrando matérias de jornais e reportagens de vários Estados do Brasil, sobre a 

volta às aulas, onde a OMS recomenda a volta às aulas, mas que omitem a tabela I. 
Apresentou o email que havia enviado para a OMS, informando sobre a realização da 
reunião do CEC, onde seria apresentada a proposta de Moção e solicitando a 

manifestação da OMS sobre a condição do Espírito Santo na pandemia. Disse que a 
OMS enviou uma publicação destacando a parte que todos estão omitindo, onde fala 
sobre as crianças e a volta às aulas, e mostra um quadro de classificação de quatro 

tipos de lugares em relação à contaminação da Covid 19. Explicou cada quadro e as 
possibilidades de contaminação, dizendo que o Estado se enquadra na quarta tabela, 
pois já está em transmissão de comunidade, onde as escolas deveriam permanecer 

fechadas. Em seguida, apresentou a situação atual no Estado, mostrando manchetes 
de jornais e tabelas, com os índices de contaminação e mortes. Falou sobre o 
movimento de resistência, com o apoio dos principais sindicatos e associações do 

Estado, e da campanha para a volta às aulas apenas com vacinação, com mais de seis 
mil assinaturas. A seguir, fez a leitura da proposta da Moção de Repúdio - Liberação 
da volta às aulas presenciais no Espírito Santo e seus Municípios no ano de 2020. Após 

a leitura, aberta a fala para manifestações dos conselheiros, a conselheira Daniela 
Torres disse que achou o tema muito relevante, e fez uma ressalva quanto ao 
encaminhamento da Moção. O conselheiro Alessandro esclareceu a questão. O 

conselheiro Marco Souza questionou sobre o estudo apresentado no texto, se ele 
sugere que a Secretaria de Estado da Saúde errou quando fez a estimativa de voltar 
às aulas e o conselheiro Alessandro disse que seguiu o que considera o ápice da 

ciência e que se a OMS orientou de outra forma, ele não quer contrariar a orientação 
de ninguém, mas acha que o mais seguro seria seguir completamente a orientação da 
OMS e não apenas uma parte. O conselheiro Carlos Ola disse que concorda com o 

tema, mas viu três momentos diferentes no texto da Moção e sugeriu alterações. O 
conselheiro Alessandro acatou as considerações e solicitou que ele fizesse a redação 

proposta. A conselheira Giulianna Calmon parabenizou o conselheiro Alessandro, mas 
questionou se seria papel do Conselho de Cultura fazer esse tipo de interferência no 
Sistema de Educação, pois ela tem acompanhado e disse que eles estão trabalhando 

com medidas conservadoras e que estão fazendo tudo gradativamente, como é o caso 
da educação. Disse que os servidores públicos já voltaram ao trabalho, e que na 
educação tem outras questões complicadas para resolver, como o ensino híbrido, por 

exemplo. Disse que em relação à ciência, a OMS já cometeu erros, até porque 
estamos vivendo uma situação nova e desconhecida. Disse que não se sente 
confortável, com os dados que tem, em ser contra uma decisão que está sendo 

tomada por uma equipe multidisciplinar que está acompanhando tudo desde o 
começo. Disse que não é a favor de fazer essa Moção e pensa que o CEC deveria se 
comunicar com o Conselho de Educação e não com o Governo. O conselheiro Álvaro 

José disse que concorda que a situação seja extremamente perigosa, mas que é 
contra a proposta, pois pensa que essa questão seja afeta às Secretarias de Saúde e 
de Educação. A conselheira Verônica Gomes disse que acha legítima essa luta do 

conselheiro Alessandro, pensa que tem que ter sim um documento, mas não uma 
Moção e sim uma carta norteadora, e comentou que se sente frágil para discutir esse 
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assunto, pois não fez parte dessa discussão. Sugeriu que o CEC tivesse um 
representante no Conselho de Educação, para conhecer melhor essa questão. O 
conselheiro Alessandro agradeceu a manifestação de todos e apelou para que todos 

aprovassem a proposta da Moção. O Presidente informou que, conforme o Regimento 
do CEC, as moções são manifestações de apoio ou repúdio por determinados atos ou 
posturas que o CEC considera benefícios ou não, relativos prioritariamente a temáticas 

culturais, e questionou o que está sendo repudiado, uma vez que não existe um 
anúncio formal de volta às aulas. Sugeriu que fosse feita então uma moção de apoio 
para que as aulas continuem suspensas. O Subsecretário Pedro Virgolino disse que 

esse é um tema muito relevante e que está sendo discutido no mundo inteiro. 
Comentou que antes de entrar em um processo decisório, é necessário ouvir os 
argumentos das pessoas que estão participando desse processo, argumentou se não 

seria o caso de o CEC buscar, como havia proposto a conselheira Verônica, entrar 
dentro dessa discussão para colher informações, dar apontamentos, e trazer esses 
argumentos do Conselheiro Alessandro, talvez seja mais eficaz do que externar uma 

manifestação agora. Reforçou a proposta de se fazer uma moção de apoio às 
determinações e recomendações da OMS. O conselheiro Alessandro insistiu que o 
encaminhamento seria fazer as alterações propostas, mas que a moção continua 

sendo direcionada para manter as escolas fechadas. Fez as alterações, incluindo o 
texto encaminhado pelo conselheiro Carlos Ola, e projetou na tela, para que todos 
pudessem visualizar. O titulo foi alterado para “Moção de apoio à manutenção das 

escolas fechadas no Espírito Santo e seus Municípios por todo ano 2020”. O 
conselheiro Filipe Tuler propôs que fosse votada a aprovação da moção, e só depois 
votado o texto. Após manifestações dos conselheiros, favoráveis e contrárias à 

proposta do conselheiro Filipe Tuller, foi colocada em votação a proposta de Moção de 
apoio à manutenção das escolas fechadas no Espírito Santo e seus Municípios por todo 
ano 2020. Após a votação nominal, por onze votos a favor e três votos contra, a 

Moção de apoio à manutenção das escolas fechadas no Espírito Santo e seus 
Municípios por todo ano 2020, foi aprovada pela maioria dos conselheiros presentes. A 
conselheira Verônica falou novamente sobre a proposta de o CEC se colocar à 

disposição do Conselho de Educação para discutir essa questão e a secretária 
executiva informou que essa demanda poderia ser solicitada ao conselheiro 
representante da SEDU. Antes de encerrar a reunião, o conselheiro Alessandro 

agradeceu a todos pela aprovação da moção e pediu que o Secretário se atentasse 
para o envio dessa moção o mais breve possível. Não havendo mais assuntos a tratar, 

o Presidente agradeceu a presença e participação de todos e encerrou a reunião. Eu, 
Maria Angélica Tulli Netto, Secretária Executiva do CEC, lavro a presente Ata, que vai 
assinada por mim, pelo Presidente e por todos os conselheiros presentes. Vitória, 04 

de dezembro de 2020. 

1. Fabricio Noronha Fernandes;  

2. Maria Verônica do Nascimento Gomes; 

3. Jucília Alves de Oliveira; 

4. Marco Antônio Souza; 

5. Leandra Carla Moreira dos Santos; 
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6. Luiz Eduardo Neves da Silveira; 

7. Frederico de Oliveira Franco; 

8. Álvaro José dos Santos Silva;  

9. Daniela Coutinho Bissoli; 

10. Alessandro Montenegro Bayer;  

11. Vitor Leonardo Amaral Rodrigues; 

12. Daniela Torres da Silva; 

13. Oséias Correa da Silwa Junior; 

14. Flávia Cândida Ferreira Santos; 

15. Filipe Tuler Dias; 

16. Fernanda Maria Merchid Martins;  

17. Carlos Francisco Ola;  

18. Andréa Gasparini Maciel;  

19. Thainá Venâncio Pereira; 

20. Giulianna Calmon Faria. 
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